

防災対策の新たな課題「災害関連死」



層ビルが揺れている姿が確認できた。ニュースでは「東北が震源地」と報じられ、大災害になると誰もが直感した。

東日本大震災から10年が経過する。首都直下地震の発生が迫る中、都民のいのちを守ることが都政の最大の使命である。そこで過去の大震災を振り返り、近年浮かび上がってきた課題である「災害関連死」について考えてみたい。

東京都議会議員 早坂 義弘



東日本大震災が発生した2011年3月11日は都議会の閉会日だった。石原慎太郎知事が各会派控室へのあいさつ回りを終えた直後、尋常ではない揺れに襲われ、同僚議員とともに机の下に潜り身を守った。窓からは、

ひとくともしいはずの高

のは、宮城県庁に派遣された都庁職員の卓越した働きによるものである。ご遺体を運ぶトラックを提供した東京都トラック協会のご尽力もあった。

死傷者・行方不明者(計1万8千人)のうち90%が「水」による被害、すなわち溺死だった。一方、1995年1月17日の阪神・淡路大震災の死者

よると、死者(9700人)のうち60%が圧死・窒息死、40%が焼死とされている。各区に注目すると、杉並・目黒・品川区で発生する死者の70%が焼死だとされ、地域によ

り、死者はそれにとどまらないだろうというのが、「災害関連死」である。2016年4月16日の熊本地震では当初、死者は50人(直接死)だとされていた。その後、災害に伴う過労や環境悪化等による病死(災害関連死、218人)も地震による死者に含むとされたので

ある。これまでの震災対策は、「水」か「建物」か「火」という直接死だけでなく、震害と家具転倒防止。「火」への対策は、不燃化と木造住宅密集地域の解消、そして通電火災防止に、初期消火と避難で恵を絞った。この時の私

は、都政の一員であることがとても誇りしかった。

さて、東日本大震災の死者・行方不明者(計1万8千人)のうち90%が「水」による被害、すなわち溺死だった。一方、1995年1月17日の阪神・淡路大震災の死者よると、死者(9700人)のうち60%が圧死・窒息死、40%が焼死とされている。各区に注目すると、杉並・目黒・品川区で発生する死者の70%が焼死だとされ、地域によ

り、死者はそれにとどまらないだろうというのが、「災害関連死」である。2016年4月16日の熊本地震では当初、死者は50人(直接死)だとされていた。その後、災害に伴う過労や環境悪化等による病死(災害関連死、218人)も地震による死者に含むとされたので